

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción Provincias: trimestre, 5 pías.—Extranjero: trimestre, 10 pías.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticios, 2 Pías.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## LA CAMPAÑA DE LA UNIÓN GENERAL MISION DE LOS TRABAJADORES ANTE LA OBRA DEL GOBIERNO

Desde el día 10 de mayo funciona el Parlamento. Su labor es absolutamente negativa. No ha resuelto ningún problema ni ha aliviado en nada la situación angustiosa del país. Como si no nos hallásemos en las críticas circunstancias a que todos los parlamentarios aluden en sus discursos, los diputados y senadores pierden el tiempo en discusiones bizantinas. Nada más estéril que el Parlamento español.

Cinco semanas de discusión, y no se ha dado al país ninguna de las medidas que reclama. Todos los problemas siguen en la misma situación, acaso agravados. Sólo dos se han discutido: procedimientos electorales y nacionalismo catalán. La discusión del primero nos demostró que íntima relación existe entre los que falsean la voluntad nacional por la falsificación y el soborno y los que desde el más alto Tribunal sancionan tales procedimientos. Pero los diputados que por ellos consiguieron el acta de esta usen y abusan, en su provecho siempre, en contra del provecho del país casi siempre.

¿El debate sobre el nacionalismo catalán? Durante quince días se ha estado discutiendo, para finalizar de modo que pueda ser iniciado otra vez, con lo cual se indica que ni se ha resuelto ni siquiera se ha mostrado de modo concreto.

Los problemas nacionales continúan agravándose por la acción del tiempo. Cada día que pasa sin que se vean resueltos es un nuevo dolor que se añade al país, tan necesitado de remedios radicales. Y todavía podíamos señalar, para fijar más exactamente cuál es la actividad parlamentaria, que cuando se ha presentado a su discusión algún proyecto conveniente al país, como el que establece un impuesto sobre los beneficios extraordinarios, como el de urbanización del Extrarradio, han encontrado ruda oposición. El primero ha sido ya modificado por la Comisión en beneficio de los capitalistas; el segundo, por una maniobra de Cierva, que habrá llevado regocijo a la Asociación de propietarios, ha sido aplazada su discusión. Los intereses privados, siempre sobre los generales del país. Podríamos afirmar que la labor del Parlamento, la que hasta ahora ha realizado, cuando no ha sido estéril, ha sido funesta.

El Gobierno está a la altura de las Cortes. Confección suya éstas, gobernantes y parlamentarios moran en esa región de los iguales, de los iguales en ineptitud, en codicia, en imprevisión. La incompetencia rige a España. Y mientras tanto, el país, que no se resigna a ser gobernado por los incapaces y los concupiscentes, apartando su esperanza de la obra que, si fuésemos verdaderos gobernantes, realizarían, con su presión impone, o se dispone a imponer, esa misma labor necesaria.

Como el Gobierno no garantiza la libertad de pensamiento, de reunión, de asociación, allí donde un cacique o un plutócrata ejerce su dominio, los mismos asturianos tuvieron que ir a la huelga para conquistar derechos ciudadanos que el soberbio Comillas impedían disfrutaran.

Como los obreros de la industria textil, abandonados a la más vil explotación, carecen de toda protección del Estado; como su clase patronal, una de las que más beneficios han obtenido a causa de la guerra, ni les mejora su situación moral, ni les alivia en su condición económica, agravada por los mismos motivos que a ella le han servido para acrecer sus ganancias, han tenido que plantear la huelga. Conflicto grave es éste, que, iniciado con el paro de 25.000 trabajadores, puede extenderse a los 150.000

de Cataluña y alcanzar más intensos caracteres que los de una reivindicación económica, pues también gran parte de estos obreros, como los del coto hullero de Comillas, se ven, en su desamparo de todo Poder, consuetudinarios a una situación inferior de ciudadanía.

Lo mismo podríamos decir de los trabajadores del mar, que también han adoptado el acuerdo de huelga. La clase trabajadora española, explotada como ninguna otra, desatendida por los Gobiernos, por el Parlamento, obligada a una situación de miseria en lo económico, de servilismo en lo moral, pugna hoy, cada vez con más fuerza, por alcanzar sus reivindicaciones, fiando en su propio vigor.

Notado bien. Mientras en Barcelona se incubaban estos dos conflictos gravísimos, la suprema autoridad del Gobierno en la provincia se hallaba en Madrid gestionando en los ministerios la resolución de diversos asuntos de interés y provecho para la burguesía catalana, justificando así el remoquete de «embajador» de la entidad Fomento del Trabajo Nacional con que se le designa.

Este caso es genérico. Por serlo, ha podido plantearse el conflicto textil. El gobernador gestionaba aquí asuntos de interés para los patronos, cómo esperar que éstos se preocuparan del conflicto anunciado por sus obreros si anticipadamente contaban con la impunidad en sus maniobras? Por eso dejaron de asistir a la reunión convocada para conjurar el conflicto. ¿Qué les importa éste si tienen a su devoción a las autoridades, que ocupan estratégicamente la población para amedrentar y coaccionar a los trabajadores?

Los dos problemas cumbres que desde hace dos años están planteados son los de la carestía de las subsistencias y la crisis de trabajo. En todos los tonos ha reclamado insistentemente su solución el proletariado español. No se le ha hecho caso.

Se dictó una ley de Subsistencias de cuya aplicación quedaron encargados los mismos acaparadores. Para resolver la crisis de trabajo nada se ha hecho; no hemos pasado de las promesas.

¿Será excesivo que la clase obrera, engañada y explotada, apele a determinaciones energéticas? No; es lo único que la queda ya por hacer. Y a ello va. El acuerdo recaído en el reciente Congreso de la Unión General de Trabajadores, de cuya gravedad parece no se ha dado cuenta el Gobierno, ha sido acogido con gran entusiasmo por toda la organización societaria.

A pesar de los pocos días transcurridos desde que el Comité se dirigió a las Secciones, de Madrid, Orense, Alcoy y otras muchas poblaciones ha recibido ya respuestas halagüeñas participando los trabajos realizados.

Por su parte, el Comité nacional no se da un momento de reposo en la tarea de preparar la protesta nacional, cuya realización es inmediata. Está en comunicación con todos los organismos obreros de España. De todos recibe alentadoras excitaciones; a todos envía instrucciones concretas. Y por si estas noticias no bastaran a justificar nuestro optimismo por el éxito del movimiento, el mismo Comité ha entrado en inteligencia con el de la Confederación del Trabajo de Barcelona, y es casi seguro que lleguen a un acuerdo, y la protesta nacional que ambos organizan se realice en la misma fecha, con lo que tendrá una importancia superior.

Por la breve síntesis de la situación política, de la conducta de los bernantes, hemos visto que los trabajadores no podemos esperar sino de nosotros mismos.

Pues demos una gallarda muestra

de nuestra pujanza, de nuestra raigambre en el país, de nuestra influencia. Y como se nos niegan aquellas peticiones, que hoy no son únicamente societarias, de clase, porque son nacionales, están ligadas a la vida del país, que no puede subsistir si no vivimos nosotros, debemos ir a su conquista inmediata.

¡Trabajadores españoles, adelante!  
**Contra la carestía de las subsistencias.**

GIJÓN, 17.—Mañana, domingo, a las diez de la mañana, se celebrará un mitin, para protestar contra la carestía de las subsistencias, en el paseo de Alfonso XII, organizado por la Federación local de Sociedades obreras domiciliadas en la calle de Anselmo Cifuentes.

Para este acto se ha invitado, por medio de la prensa local, a todas las organizaciones obreras, como también a los organismos políticos que estén conformes con esta campaña, pues este mitin será preparatorio de la labor general que se hará para llevar a feliz término el acuerdo tomado en el último Congreso de la Unión General de Trabajadores.—Llorca.

### Choque de trenes

Seis heridos.

BILBAO, 17.—El tren rápido de Barcelona, después de pasar el túnel de Cantalojas, y ya dentro de los terrenos pertenecientes a la estación de Bilbao, a causa de hallarse una aguja levantada, entró en una vía muerta, precipitándose contra un tren de mercancías que en ella había.

El choque fue muy violento, a pesar de que el rápido había acortado la marcha. Resultaron seis heridos leves, entre empleados y viajeros.

El material de los dos trenes sufrió grandes averías.

El tren de mercancías estaba cargado de productos metalúrgicos, y se hallaba ya listo para marchar a la frontera francesa.—G.

### Incendio en una fábrica

Cinco heridos.—Grandes pérdidas.

BARCELONA, 17.—A primera hora de la madrugada estalló un formidable incendio en la fábrica de pianos de Garriga, instalada en la calle de Perecamps.

El fuego se inició en la ebanistería de Oliveras, establecida en el primer piso de la finca; pero a poco las llamas se propagaron a los pisos segundo y tercero, que pertenecían a la fábrica de pianos.

Los vecinos, puestos en alarma por el aviso de unos transeúntes, se apresuraron a desalojar sus viviendas. Algunos no pudieron hacerlo, y varias mujeres y niños tuvieron que salvarse deslizando por cuerdas desde los balcones de sus domicilios.

Hasta ahora se sabe que cinco personas sufrieron quemaduras.

A las dos y media de la madrugada se hundió el techo de la finca, y los bomberos, que habían acudido en los primeros momentos, lograron localizar el incendio. Las pérdidas son importantes.—G.

**Un escritor ha muerto en la cárcel a consecuencia de una enfermedad producida por la barbarie penitenciaria.**  
Y a «El Universo» se le ocurre, como comentario, un chiste. Con lo cual demuestra que si hay escritores que merecen morir así.

### COBAS DEL DÍA

Tanto tienes, tanto vales.

Y como los pequeños que van a las Inclusas no tienen patrimonio alguno, con arreglo a lo que poseen la sociedad presente les considera.

Ahora se está denunciando que en la Inclusa de Madrid los niños desaparecen con una facilidad que llena de asombro. Y de amargura a las madres de los pequeños, cuando éstos van a la institución oficial a reclamar sus hijos.

Y se denuncian otras cosas que, aun de menor gravedad que la desaparición de pequeños, tienen, no obstante, su importancia.

Demuestra lo que se denuncia el menosprecio con que se atiende a la administración y funcionamiento interior de la Inclusa.

Demuestra que la sociedad presente, oficialmente cristiana y muy caritativa, cumple la función de amparar a los que la misma organización social desampara con una crueldad y con una inhumanidad completamente caritativas.

En otro diario hallamos otra denuncia, que se parece a la anterior como una a otra gota de agua.

Se denuncia que en el asilo de la Paloma los inspectores maltrataron de palabra y obra a los asilados.

Y entre los asilados maltratados hay una gran mayoría de pequeños.

Siempre fué una cobardía que un mayor maltrate a un niño.

Pero que el niño maltratado sea un asilado de cuyo cuidado se encargó, en nombre de una población, un funcionario con sueldo, es algo más que una cobardía.

Quien hace eso tiene cualidades morales inferiores a muchos delincuentes condenados a cadena perpetua.

### ASÍ ES LA VIDA...

LOS QUE SE VAN

Tuvimos, cándidos y optimistas en grado sumo que somos, un momento de esperanza cuando el Sr. Rodés iba a rectificarse, en una de las últimas sesiones parlamentarias. Acababa de darle la bienvenida a las filas monárquicas el conde de Romanones. Esperamos entonces oír de labios del Sr. Rodés una vigorosa y enérgica afirmación republicana. No la oímos. El diputado no dijo que fuera monárquico; pero se olvidó decir, y es un olvido inconcebible, que siguiera siendo republicano.

¿Otro que se va? Todas las señales parecen decir que sí. Melquíades Álvarez ha dejado una estela azucarada que ha atraído los apetitos de muchas moscas rojas. Azcarate, Junoy, Salvatella, quizá Rodés. Hablando el Sr. Nougues de estas cosas, decía que le producían tristeza. Nosotros tenemos el estómago más delicado: nos dan también asco.

Tan ridos somos, que no se alcanzan a nuestras limitadas inteligencias las profundas razones de alta política, de sabio estadismo y hasta de metafísica sublime que hay que obligar a los que antes se llamaron republicanos a cambiar su apelativo por el de monárquicos. Y cuando queremos calificar, sólo se vienen a nuestros labios, y eso naciendo los esfuerzos más obstinados para suavizar los conceptos, palabras tales como defección, apos-

tafia, ausencia de honradez política, traición...

Y es que nosotros miramos al pueblo, y en el pueblo no vemos los efectos, ni de la cacareada democratización de la Monarquía, ni de la influencia que en ella hayan ejercido las ideas de sus recientes amigos. Por el contrario, vemos a la Monarquía favoreciendo, alentando, lo que en la clase trabajadora significa abandono del deber y donación de la personalidad propia a la absorbente y tenebrosa personalidad de la Iglesia, y más perseguida y escarnecida la libertad que jamás lo fué.

Nosotros hubimos de adherirnos un día a aquel juicio, que resplandeció entonces como una grandiosa verdad, que como una realidad verdadera sigue resplandeciendo hoy, de que la democracia era incompatible con la Monarquía. Al resplandor de esa verdad, ante el que los apóstatas cierran los ojos, no vemos otro dilema que éste: el ser monárquico—el ser, simplemente, amigo de la Monarquía—es tanto como dejar de ser demócrata. Y viceversa.

Ir hacia el régimen es alejarse del pueblo. Es dejarle, cada vez más, entregado a sí mismo. Los que él tuvo como guías, los que miró como voceros de sus ansias y como cabeza de su cuerpo, le abandonan. Y así le obligan a que busque en sí mismo voz y cerebro, corazón y juicio, guía y luz. Tal vez sea un bien. Los hombres sin fe no pueden transportar las montañas ni marchar sobre la superficie de los mares aborrotados. Que se refugien en el cobijo de toda cobardía. Y sea el pueblo mismo y los que en la fe del pueblo estemos inflamados el realizador de la empresa redentora, el que transporte las montañas y camine sobre la superficie de los mares tempestuosos hacia el porvenir luminoso y vengador.

E. TORRALVA BECI

**Dice «El Ejército Español», comentando el discurso del conde de Romanones:**

**«Dijo cuanto quería y tenía que decir, sobriamente, como corresponde a la cabecera del banco azul y a los momentos presentes.»**

**Conformes. Su discurso ha sido el de un mueble.**

## EL EXTRARRADIO DE MADRID

CONFERENCIA DEL SEÑOR RUIZ JIMÉNEZ

En el Círculo de la Unión Mercantil e Industrial dió anoche una conferencia el ministro de la Gobernación sobre el tema «Mejoras e intereses de Madrid». Principalmente trató del proyecto de ley sobre el Extrarradio presentado por él al Parlamento.

Describió las construcciones que actualmente forman el extrarradio, todas ellas sin ninguna de las condiciones higiénicas que requiere la vida moderna, porque en casi todas ellas existen pozos negros.

Ese extrarradio—dijo—es una vergüenza para Madrid y constituye un ejército peligroso, que acecha nuestra salud, y al que hay que combatir con la mayor urgencia y con la mayor energía.

Desde el año de 1908 al 1913—dijo—se han construido 2.899 edificios, cuando en el Interior sólo se han construido durante ese quinquenio poco más de 1.000.

En el extrarradio viven 150.120 personas en condiciones tristísimas, como lo revela el hecho de que muere el 32 por 100 de las mismas, mientras en el interior la mortalidad sólo es de un 25 por 100.

Habló del aumento de población en el Interior, en el Ensanche y en el Extrarradio, y dijo que en el interior fué el aumento a razón de 3,83 por 100; en el ensanche, de 11,8, y en los barrios infectos del extrarradio, de 27,38.

Para atender a la crisis obrera que se originó a causa de la guerra se ha gastado el Ayuntamiento dos millones de pesetas, y hay que considerar que no se hizo gran cosa útil, porque no había ninguna obra preparada.

Entonces, una minoría del Ayuntamiento, el socialista, pidió en sesión que se solicitara del ministro de la Gobernación que se llevara a la práctica, por decreto, el proyecto de obras del Extrarradio.

Ofreció en aquella ocasión el conferenciante, que era alcalde, que si alguna vez era ministro de ese ramo llevaría a las Cortes un proyecto de ley, porque no se podía pedir por decreto esas obras sin recursos con que acometerlas.

Agregó que es de necesidad que el proyecto se apruebe antes de octubre para dar trabajo a los 12 ó 13.000 obreros que quedarán en huelga forzosa.

Ninguna otra obra será suficiente para emplear a tantos obreros.

Rebató las afirmaciones hechas por alguien de que el proyecto del Extrarradio sea inmorral.

Los procedimientos en la ley del Ensanche de 1892 eran muchos, y los procedimientos para esta ley son dos: uno, la expropiación total o municipalización del suelo, y otro, de expropiación parcial. Con cualquiera de estos procedimientos se resuelve el problema del Extrarradio.

La ley del Ensanche no es aplicable a la del Extrarradio, porque con aquélla se tardaría muchos años en llevar a efecto la urbanización del extrarradio, y con ésta se hará en breve tiempo.

En las expropiaciones de terrenos para esta reforma no cabrá el abuso, porque éstas se harán con arreglo al amillaramiento de hace dos años.

El procedimiento de la municipalización del terreno es nuevo en España; pero no en el mundo. En Londres se hicieron por este procedimiento grandes y bellísimas obras.

El proyecto actual calcula en 130 millones de pesetas los gastos de todo el proyecto: adquisición de terrenos, cercado, alcantarillado, etc.

Dijo que no debe extrañar que el Estado garantice el empréstito que tendrá que abrir el Ayuntamiento para la realización de esas obras; cuando el Estado garantiza otras muchas empresas.

A continuación demostró con datos que el Ayuntamiento cuenta con recursos más que suficientes para desenvolverse y hacer frente al empréstito que tendrá que abrir para llevar a cabo las obras.

Esos recursos—dijo—son los motivos fundamentales en que me inspiré para consignar el aval del Estado.

Después explicó cómo este proyecto no beneficia a los propietarios la menor cosa y que, por tanto, no es inmorral.

Habló a continuación de un proyecto que prepara sobre utilización de aguas fecales para el riego, afirmando que se podrían regar 3.000 hectáreas de terreno. Este proyecto—añadió—completaría el del extrarradio, convirtiendo a Madrid en uno de los pueblos más hermosos del mundo. El conferenciante fué muy aplaudido por la concurrencia.



LOS FERROVIARIOS

La huelga de los de Vigo y Zamora.

Como anunció por telégrafo, el día 13, a las tres y diez minutos de la madrugada, fue presentada en los Gobiernos civiles de Pontevedra y Zamora la notificación de huelga que determina la ley, por las Secciones de Vigo y Zamora del Sindicato ferroviario de M. Z. O. V., en cumplimiento de acuerdos tomados por las Secciones mencionadas y en vista de la irregularidad cometida por la Empresa de dicha Compañía.

Como hemos comunicado a nuestros lectores, el día 6 terminaba el plazo que el Sindicato ferroviario de esta Compañía concedió a la Empresa para contestar a las peticiones de mejoras que el personal ferroviario le había hecho, y en este día, a las ocho de la noche, le fué comunicado a la Directiva del Sindicato, por el alcalde de Vigo, que el director de la Compañía, Sr. Maso, se había dirigido al gobernador civil de la provincia participándole hallarse dispuesto a discutir con la representación de los empleados peticionarios las bases de mejora hechas por éstos, en vista de lo cual la asamblea celebrada en Vigo en dicho día acordó anular la notificación de huelga y que la Junta directiva concurrese a la reunión convocada por el gobernador para entrevistarse con la representación de la Compañía.

Ampliamente, con la mayor corrección y cordura, fueron discutidas, en las sesiones celebradas los días 8 y 9, bajo la presidencia del gobernador, las proposiciones presentadas, defendiendo, como es natural, las dos representaciones, Empresa y organización ferroviaria, los intereses de sus representados.

Por fin, quedaron convenidas las siguientes bases de arreglo, pero con la salvedad, por parte de la Directiva del Sindicato ferroviario, de que no eran ni podían ser definitivas mientras no las aprobase la Sección de Zamora y la asamblea, que el mismo día 9, debía ser celebrada en Vigo.

Jornada de diez horas para los mozos de g. v., siendo forzoso trabajar hasta diez horas en momentos de apuro, y obligándose la Compañía a compensar las horas extraordinarias en esta forma: la primera hora descontándola al día siguiente, a la hora de entrar al trabajo, y si fuesen más de una, abonándolas todas en metálico, con un aumento de un 50 por 100.

Jornada para los mozos de g. v. y mozos únicos para todo servicio en las estaciones de segundo y tercer orden, regulándose la Compañía el trabajo en forma que, estando atendidas las necesidades de la circulación y demás servicios, no excediese ordinariamente la jornada de diez horas y hubiese siempre un descanso de seis seguidas, abonándose las horas extraordinarias en igual forma que para los de pequeña velocidad.

Jornada para el personal de vías y otros meses de enero, febrero, noviembre y diciembre, ocho horas y treinta minutos; meses de marzo y octubre, nueve horas y treinta minutos; resto del año, diez horas. Cuando fuese preciso trabajar mayor número de horas, por hallarse interrumpida la vía o tener que realizar trabajos urgentes, se pagarán dichas horas con un aumento de 50 por 100.

Plantilla para todo el personal de vía y otros, talleres, depósito y recorrido que desde cuatro años consecutivos al servicio de la Compañía.

Publicación y rectificación inmediata del escalafón, publicándose en lo sucesivo cada cuatro años.

Intervención de un agente, en calidad de secretario, en todos los expedientes por causas graves que lleven consigo la separación del servicio.

Declaración de la Empresa de que no tiene particular interés en seguir admitiendo el Montepío, y compromiso de admitir el estudio un proyecto de modificación del mismo, que hará el Sindicato.

Y, por último, el director promete solemnemente y da su palabra de honor de elevar al Consejo pidiéndole se reuna inmediatamente y le autorice para firmar el pacto, concediendo, además de las bases convenidas, un real de aumento en los sueldos y jornales inferiores a 250 pesetas, y asegurando que la contestación estará en su poder en el plazo de tres días o cuatro, a lo más.

Como fueron las bases acordadas en principio, aceptadas por la Junta directiva y por la junta general celebrada el día 10, todas las concesiones no satisfacían las aspiraciones del personal; pero fueron aceptadas para evitar una huelga que no querían, y de la cual no pueden ser responsables.

La representación de los ferroviarios no se conformó con la concesión de aumento expuesta por el Sr. Maso, y replicó a éste que por plantilla se entiende que todos los en ella incluidos figuren en nómina con un sueldo mensual, no con un jornal diario, y que la interpretación dada a este asunto por el Sr. Maso era en extremo errónea, y como en ambos extremos ni la Empresa ni la representación obrera llegaron a un acuerdo, en el acto quedaron rotas las negociaciones de arreglo entabladas, y en la reunión celebrada en la noche de dicho día por la Sección de Vigo, y en vista de la conducta seguida por la Empresa, se acordó ir a la huelga, manteniendo las peticiones hechas al principio, y que han sido publicadas en estas columnas.

Por lo expuesto se ve que la ineptitud y mala fe de la Compañía o de sus representantes es la causa de que el personal ferroviario de M. Z. O. V. vaya a la huelga, para conseguir por medio de ella, y con la ayuda que le han de prestar el Sindicato Norte y los compañeros de los ferrocarriles portugueses, las modestas mejoras que la Compañía les niega.

Estos compañeros irán a la huelga convocados por la Empresa, porque ésta, sin que hubiera motivo para faltar a lo convenido, sin que por parte de la organización obrera se hubiera dado el menor pretexto a la Compañía, se niega a conceder lo por ella prometido, siendo, por tanto, ella la causante de que se rompan las relaciones amistosas que para solucionar el conflicto había emprendido con la Junta directiva del Sindicato ferroviario, desde el momento que se negaba a conceder lo que solemnemente había ofrecido, ultraje que no podía consentir la organización y por lo que fué hecha la notificación de huelga.

El Comité local de la Federación de Trabajadores tiene acordado prestar a las Secciones de Zamora y Vigo, que constituyen el Sindicato de M. Z. O. V., todo el apoyo que le sea posible, en caso de que dichas Secciones tengan que ir a la huelga para conseguir las mejoras solicitadas de la Compañía.—González.

**Los de Orense.**  
ORENSE, 17.—En el teatro se ha celebrado un mitin ferroviario, al que asistió gran concurrencia.

Hablaron los compañeros Suárez, Pérez y Osorio, y reinó mucho entusiasmo. Se mantuvo con energía el acuerdo de ir a la huelga.—S.

**Los de Huelva.**  
HUELVA, 16.—Se ha reorganizado la Sección ferroviaria del ferrocarril minero de Corrales.

En cuanto la Compañía tuvo noticia de esta reorganización despidió del trabajo al delegado Vélez.

Este despido, hecho con la marcada intención de conseguir una vez más que se deshiciera la Sección ferroviaria, ha indignado a todo el personal, el que, reunido en asamblea, acordó declararse en huelga. Unos 200 trabajadores dedicados a la carga han abandonado el trabajo.

Hay mucho entusiasmo, y se espera conseguir que la Compañía no realice sus propósitos.

Reclamaciones al Gobierno

**Los ferroviarios asturianos.**  
El presidente de la Sección ferroviaria Norte de Oviedo, nuestro compañero Teodomiro Menéndez, visitó al ministro de Fomento con el objeto de hacerle presente de palabra los motivos que las Secciones de Asturias han tenido para no conformarse con la solución que se dió al reciente conflicto que el Sindicato tuvo con la Compañía del Norte.

La entrevista, que duró largo rato, terminó haciendo entrega nuestro amigo Menéndez de una nota, en la cual se concretan las objeciones y reclamaciones que los ferroviarios de Asturias, León y Galicia hacen a la fórmula pactada. En ella se hace especial mención de la supresión del impuesto de Utilidades y de la modificación de la circular número 7, de la Compañía del Norte, en el sentido de que desaparecieran las restricciones que para el percibo de la gratificación del 8 y medio por 100 contiene dicha circular.

**Los obreros de las fábricas militares.**  
También ha practicado gestiones Teodomiro Menéndez acerca del proyecto de ley de Contrato de trabajo, con el objeto de que el informe que los armeros de Oviedo presentaron ante el Congreso cuando el mismo proyecto se leyó por el Gobierno del Sr. Dato sea reproducido ahora y reclamado por la actual Comisión informadora del Senado.

**Viaje de propaganda.**  
El compañero Menéndez ha salido ya para Andalucía, a donde va en viaje de propaganda, para procurar la organización de los obreros de las fábricas militares y arsenales, echando las bases de una futura Federación de los obreros del Estado (ramos de Guerra y Marina).

EXCURSIONES ARTÍSTICAS

Uno de los próximos domingos se verificará otra excursión de las artísticas que ha organizado la Juventud socialista madrileña.

LOS OBREROS TEXTILES

Huelga general en Barcelona

Ciento cincuenta fábricas paradas.— Más de 17.000 huelguistas.

BARCELONA, 17.—Puede considerarse general: la huelga de las fábricas del arte textil.

Cuando a las fábricas que funcionaban ayer llegó la notificación del acuerdo de huelga, abandonaron el trabajo todos los operarios.

Sólo se trabaja en las fábricas de la barriada de San Gervasio, en dos de Pueblo Seco, una de Sans, en algunas del distrito de la Concepción y barriada de Gracia y en dos fábricas de San Andrés.

En los presentes momentos se calcula en 156 el número de fábricas paradas, y 17.300 el de obreros en huelga.

Las autoridades han tomado sus precauciones para evitar coacciones y poder ellas coaccionar a los trabajadores, que es lo que siempre se hace con esas medidas preventivas.

En diversas plazas y lugares se han establecido retenes de vigilancia.

Comisiones de huelguistas han recorrido las fábricas donde se trabaja para invitar al paro.

Estas Comisiones consiguieron que en las calles de Amalia, Montaner y Casanera, y en la barriada de Gracia, dejaran el trabajo los obreros de varias fábricas.

La fábrica de Basilló y Compañía fué apedreada por un grupo de huelguistas, dejándola con los cristales rotos.

Esto es consecuencia de la irritación que en la gran masa de obreros textiles ha producido la intransigencia patronal.

Al terminar esta información continúa aumentando el número de fábricas en que se paraliza el trabajo.

Aun no se tiene noticia de que se realicen gestiones para procurar una solución al conflicto.—J. C.

**Silencio sospechoso.**  
El ministro de la Gobernación se mostró hoy extrañado ante los periodistas del silencio del gobernador de Barcelona, que no le ha comunicado noticias de los conflictos de los obreros textiles y marítimos.

La conducta del Sr. Suárez Inclán es sospechosa. Demuestra lo que hace tiempo venimos diciendo; esto es, que está entregado por completo a los patronos, y ni siquiera se comunica con el Gobierno, para mejor servir los intereses de aquéllos.

**Informes oficiales.**  
A requerimientos del ministro de la Gobernación, el gobernador de Barcelona le telegrafió esta tarde diciendo que los conflictos sociales continuaban en el mismo estado, sin que se hubiese alterado la normalidad.

día y noche por las montañas, se transmitían sus entusiasmos y sus esperanzas en el triunfo.

Había quienes, sirviendo a los dominadores, decían a los mineros era imposible triunfasen. Para estos predicadores mazorquinos los obreros no podían alcanzar con su esfuerzo lo que habían conseguido en el país de que forman parte: el derecho a la organización.

La mejor contestación que puede darse es el triunfo obtenido.

Comienza ahora una nueva era. Conseguido el derecho a la organización, se impone el deber de trabajar para que a ella se incorporen todos los obreros mineros que aprecien en algo su dignidad colectiva y su conveniencia material.

Se intensificará también la propaganda de las ideas socialistas, y nuestra prensa socialista será leída por mayor número de trabajadores, con lo que se acrecentará la capacidad de nuestros compañeros, y con ello la eficacia de la fuerza organizada.

Hemos entrado en una nueva era, anuncio de nuevos triunfos, si la reflexión dirige nuestros actos.

**Teatro de Shakespeare**  
**Conferencia de Ovejero.**  
Añoche dió nuestro camarada Andrés Ovejero, en la Casa del Pueblo, la segunda de las conferencias que, sobre el teatro de Shakespeare, ha organizado la Juventud socialista madrileña a cargo del ilustre catedrático de la Universidad Central.

La concurrencia fué más numerosa, si cabe, que en la primera, demostrando ello el acierto de la entidad organizadora, y, principalmente, el talento y la virtud de deleitar enseñando, que en tan alto grado posee nuestro amigo.

Comenzó éste recordando los tres períodos que, sobre la vida del sublime dramaturgo inglés, había señalado en su primera conferencia, en la cual se ocupó del primero de ellos, o sea el período en que se formó el espíritu de Shakespeare, y simultáneo éste su obra de autor con la labor del comediante.

Anunció que la segunda conferencia se referiría al tiempo en que el gran poeta se entregó de lleno a escribir tragedias, dejando de representarlas.

Abraza este período—dijo—los últimos años del siglo XVI y las primicias del XVII, al cual pertenecen las obras maestras, acaso las más conocidas del teatro shakespeariano: *Romeo y Julieta*, *Otelo*, *El mercader de Venecia*, *Hamlet*, *El rey Lear* y *Macbeth*.

Estamos—continuó con visible emoción—ante la obra más sublime del genio humano, la que no ha podido superar hombre alguno, pues como dijo el gran maestro de la crítica, nunca bastante alabado, apenas conocido, nuestro gran Menéndez Pelayo, es Guillermo Shakespeare el primero de todos los dramaturgos de todos los pueblos y de todas las edades, incluyendo al griego Sófocles y al español Calderón de la Barca.

Y voy a tener el atrevimiento—añadió con inaplicable modestia—de desentrañar los motivos históricos, psicológicos, políticos, sociales, etc., de esa obra portentosa, intentando hacer de ella una clasificación que no ha hecho aún la crítica, ni en Alemania, donde más se ha estudiado la obra de Shakespeare y donde los críticos han hecho una labor más concienzuda, ni en Italia, donde se ha creado en la Universidad una sección especial de Estudios sobre el teatro shakespeariano, ni en Francia, ni en Inglaterra, ni en parte alguna.

Y esbozó a continuación el disertante un examen de las seis obras antes citadas, demostrando, a la par que su desconcertante erudición, un estudio realizado con gran cariño y detenimiento.

Clasificó Ovejero las seis obras dichas en dos grupos, formando uno con *Romeo y Julieta*, *Otelo* y *El mercader de Venecia*, y el otro con *Hamlet*, *El rey Lear* y *Macbeth*.

Se funda para ello, naturalmente, en diversos caracteres, peculiares a cada grupo.

Las tres primeras obras fueron escritas en el siglo XVI, y las tres últimas en el siglo XVII.

en cada una de ellas la acción secundaria que simultáneamente presenta Shakespeare, como reflejo, contraste o perspectiva de la acción principal, como la sombra sigue al cuerpo, como se dan las antítesis en la misma Naturaleza.

Fustigó con este motivo a Moratin, quien había juzgado esto un defecto de las obras de Shakespeare.

Incidentalmente aludió también a nuestros críticos (gaceteros) que han afirmado muy seriamente ser los naipes rusos que se han presentado en el teatro Real, la síntesis más armoniosa de todas las artes escénicas, arrastrados sin duda por los críticos franceses, que hacen bien en aplaudirlos para su teatro, para el teatro francés, pues ya Diderot, en el siglo XVIII, echaba de menos la pantomima que sustituyera a la garrulería teatral de los autores franceses; pero lo que no se puede sino condenar en España, donde tenemos un admirable teatro de acción, de situaciones más que de *calambours*.

Habló también, incidentalmente, de nuestros dramaturgos contemporáneos, diciendo que los dos más grandes, sin duda, Benavente y Pérez Galdós, han recibido pleitesía a Shakespeare; el primero, traduciendo *El rey Lear*, después de un examen de conciencia que duró dos años, y escribiendo Galdós su más hermoso drama, *El abuelo*, en el cual—dijo—Galdós se ha enfrentado con Shakespeare, haciendo una obra tan parecida a *El rey Lear*.

Hizo después Ovejero el programa para la próxima conferencia.

En el curso de la última fué frecuentemente interrumpido por los aplausos del auditorio.

**MOVIMIENTO SOCIAL**  
**RECLAMACIONES Y HUELGAS**  
JEREZ.—Se espera en esta ciudad al gobernador de Cádiz para que intervenga en el conflicto entre patronos y obreros agricultores.

**TRIUNFOS OBREROS**  
VALENCIA.—Se ha resuelto la huelga de los obreros del campo en el pueblo de Alfafar.

Los patronos, ante la actitud decidida y unánime de aquéllos, han accedido a la mayoría de las peticiones que se les habían sido formuladas.

**COMUNICACIONES**  
CADIZ.—La Sociedad de toneleros de la Segunda Aguada, de Cádiz, ha declarado traidores al encargado de un taller llamado Agustín Somoza y a los individuos Jaime Santiago, Antonio Fernández y Emilio Pintado.

**MITINES Y CONFERENCIAS**  
MADRID.—La Asociación general de dependientes de comercio ha organizado un mitin, que se celebrará el próximo domingo, a las diez de la mañana, en el teatro Madrileño (Atocha, 68), y en el cual se tratará del descanso dominical y de la jornada de trabajo.

SANTA LUCIA.—El martes celebró una reunión la Sociedad de mineros, en la que tomó parte el compañero Castaño, de León. Pronunciáronse discursos de propaganda, felicitándose los oradores de que la Sociedad siga una marcha próspera.

Por unanimidad se acordó que el Sindicato minero asturiano declarase la huelga general, los obreros de esta zona secundarían el paro.

**EN LA CASA DEL PUEBLO**  
**Salud y Cultura.**  
El domingo 18 de junio, se reunirá el Grupo, a las ocho de la mañana, en la plaza de España, para efectuar la excursión a la Fuente de las Damas.

**Reuniones para mañana.**  
En el salón grande: A las nueve de la mañana, Sociedad de pintores decoradores; a las cuatro de la tarde, Sociedad de tejeros.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de colocadores de pavimentos.

**Por "El Socialista,"**

Table with 2 columns: Location, Amount. Suma anterior: 75.291,50. Suma total hasta hoy: 75.337,50.

ESPECTACULOS

**FUNCIONES PARA MAÑANA**  
COMEDIA.—A las cinco. La princesa Bebé.—A las diez. La princesa Bebé.  
APOLO.—A las cinco. El preceptor de su alteza.—A las seis y cuarto. Las Pavas y Serafin el Pinturero o contra el querer no hay razones.—A las nueve y tres cuartos. El preceptor de su alteza.—A las once, Serafin el Pinturero o contra el querer no hay razones.

**[Trabajadores]**  
**Propagad EL SOCIALISTA**

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LITERATURA, TEORIA, CRITICA, TACTICA

A 5 céntimos. Meliá.—Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño despota (idem).

A 10 céntimos. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.—La civilización y la guerra.

A 15 céntimos. Guesde.—El Colectivismo. Programa y Organización general del partido socialista.

Domench.—Educación socialista en España. Luria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.

A 20 céntimos. Lafargue.—El materialismo económico. Th. Duan.—La revolución rusa.

A 25 céntimos. Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander.

A 30 céntimos. Mangassarum.—Nuevo Catecismo (traducción y prólogo de Tomás Muñe).

A 40 céntimos. F. Lasalle.—Programa obrero.

A 50 céntimos. Aquino.—Breves estudios biográficos. Fulel.—Falso Iglesias en el partido socialista.

A 75 céntimos. F. Núñez y F. Galán.—Anuario obrero (1916). F. Domench.—Nuevo Mundo (tragicomedia).

A una peseta. Fabra Ribas.—El Socialismo y el conflicto europeo. Montenegro.—De mi campo.

A 1,50 pesetas. L. Fernández y A. L. Baeza.—Manual del obrero asociado. Mora.—Historia del Socialismo español.

A 2 pesetas. Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «Astrea», «Los predilectos».

A 3 pesetas. J. Senador.—Castilla en escombros. (Las leyes, las tierras, el trigo y el hambre.)

A 4 pesetas. L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea.

A 60 céntimos. Retratos de los apóstoles de la paz Juan Jaurès y León Tolstoy.

A 90 céntimos. Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen.

ADVERTENCIAS 1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto «De mi campo».

SASTRERIA TRAJES PARA MECANICOS—PRECIOS MODICOS FARMACIA, NUMERO 3 BAJO.—MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA COCHEROS DE MADRID Exatitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la COOPERATIVA - SOCIALISTA - MADRILEÑA

EL CALDERERO MODERNO TRATADO MODERNO DE CALDERERIA GENERAL POR H. Rodríguez Dal PRECIO: 7 PESETAS

ANUARIO OBRERO Acaba de ponerse a la venta esta interesante obra compendio de las fuerzas obreras organizadas en España.

M. ROCA FOTOGRAFO Gran premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—Teléfono, 20.—MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA Exatitud en el peso. Calidad excelente. Venta de legumbres de todas clases.

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA HIBAR ULTRAMARINOS DE SUPERIOR CALIDAD PRECIOS SIN COMPETENCIA

MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO POR L. FERNANDEZ y A. L. BAEZA Libro utilísimo para todos los trabajadores. Contiene leyes de Reunión y Asociación y referencias de la Constitución del Estado.

El Mundo Obrero NAVAS, 97 (CASA DEL PUEBLO).—ADICION ESTUDIOS HISTORICOS Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.

Folleton de EL SOCIALISTA (42) CASTILLA EN ESCOMBROS LAS LEYES, LAS TIERRAS, EL TRIGO Y EL HAMBRE POR Julio Senador Gómez

El mismo aumento en la producción del bosque, ya que con otro no tenemos por qué contar, haría indispensables los caminos, y el camino haría en los pueblos lo que no han conseguido nunca ni las revoluciones, ni la imprenta, ni la persuasión, ni el ejemplo: echar los cimientos de su prosperidad al purificarlos del error y abrirles de par en par la puerta de oro por donde han de entrar a tomar puesto en las filas del gran ejército humano, que, aun sin saberlo, y a pesar de las dificultades de la marcha, camina incansablemente hacia un porvenir mejor de libertad y de justicia.

diendola propiedad de ese mismo dinero equivalente a una parte de su trabajo; de manera, que al enajenar una parte de su trabajo, o, en otros términos, de su libertad, se convierte parcialmente en siervo de cierto individuo de quien no recibe ningún servicio equivalente, y que, en cambio, tiene derecho a vivir sin trabajar, y por añadidura, a lucrarse del trabajo ajeno, sólo por el hecho de llamarse propietario.

Aquellos que admiten sin repugnancia la justicia del salario no tienen por qué dudar, ni siquiera un momento, de la justicia de la renta; ni por qué manifestarse sorprendidos de que, en una sociedad que se llama organizada, los propietarios vivan tranquilamente de sus rentas, o, dicho de otro modo, a costa del trabajo ajeno, mientras los expropiados tienen que vivir miserablemente de su propio trabajo y agradecer, como un favor particular, que quiera darles trabajo algún capitalista.

go a quien suponemos dueño de la tierra que cultiva. Figúrese el lector cuál será la situación aterradora en que debe encontrarse aquel otro labriego que, sobre los gastos ordinarios de la explotación, se ve obligado a pagar una renta mínima de tres hectolitros por cada hectárea de las que van a producirle siete u ocho sólo una vez por cada dos o tres cosechas.